

Femmes au Canada : familles et situation des particuliers dans les ménages, 2011

Diffusé à 8 h 30, heure de l'Est dans *Le Quotidien*, le mardi 10 novembre 2015

En 2011, la majorité des femmes de 15 ans et plus vivaient dans une famille de recensement, principalement en couple. Les données du troisième chapitre de la publication *Femmes au Canada : rapport statistique fondé sur le sexe*, maintenant accessible en ligne, révèlent que, parmi les femmes qui vivent en couple (56 %), la majorité sont mariées. Depuis les dernières décennies, on observe toutefois une transition vers une plus grande proportion de partenaires en union libre.

En 2011, parmi les 14 millions de femmes de 15 ans et plus, 45 % vivaient avec leur conjoint marié, et 11 % vivaient avec leur partenaire en union libre. Par comparaison, en 1981, 56 % des femmes vivaient avec leur conjoint marié, alors que 3,8 % vivaient avec leur partenaire en union libre.

Chez les hommes, 47 % étaient mariés en 2011, alors que 12 % vivaient en union libre. Par comparaison, en 1981, 58 % des hommes étaient mariés et 3,9 % vivaient en union libre.

La proportion de personnes vivant en union libre était plus élevée dans certaines régions du Canada. Ainsi, en 2011, la proportion de femmes vivant en union libre était la plus forte au Nunavut (25 %), et elle était aussi relativement élevée dans les Territoires du Nord-Ouest (20 %) et au Yukon (17 %). Les territoires comptent à la fois une population autochtone proportionnellement plus importante et une population plus jeune qu'ailleurs au Canada, et chacune de ces deux caractéristiques est associée à une plus grande tendance à vivre en union libre. La proportion de femmes vivant en union libre en 2011 était presque deux fois plus élevée au Québec (21 %) que dans l'ensemble du Canada (11 %). Les tendances à l'échelon régional étaient similaires pour les hommes vivant en union libre.

Personnes divorcées ou séparées

Il est devenu plus facile de mettre fin à un mariage avec l'avènement de la *Loi sur le divorce* en 1968 et la modification à cette *Loi* en 1986. Au cours des 30 dernières années, la proportion de femmes de 15 ans et plus divorcées ou séparées a plus que doublé, passant de 5,9 % en 1981 à 13 % en 2011. Dans le cas des hommes, cette proportion a augmenté pour passer de 4,3 % en 1981 à 10 % en 2011.

On a toutefois observé une tendance à la baisse de la proportion de femmes et d'hommes de moins de 50 ans qui étaient divorcés ou séparés, ce qui peut être attribuable à une diminution de la proportion de jeunes adultes légalement mariés et à une augmentation de la proportion de la population jamais mariée, dont de nombreux membres choisissent de vivre en union libre.

Par opposition, on observe une augmentation de la proportion de femmes et d'hommes de 50 ans et plus qui étaient divorcés ou séparés. En 2011, environ le cinquième des femmes et des hommes de 55 à 59 ans étaient divorcés ou séparés, soit environ trois fois la proportion de ce groupe d'âge en 1981. La dissolution de l'union de ces personnes divorcées ou séparées peut s'être produite beaucoup plus tôt dans la vie.

Familles monoparentales et familles recomposées

En 2011, les familles monoparentales ayant à leur tête une femme représentaient 13 % de toutes les familles de recensement, et les familles monoparentales ayant à leur tête un homme représentaient 3,5 % des familles de recensement. Comme la proportion de couples ayant la garde conjointe a augmenté, cela accroît la probabilité qu'un enfant de parents divorcés ou séparés réside avec le père le jour du recensement. De 2006 à 2011, le nombre de familles monoparentales ayant à leur tête un homme a augmenté plus rapidement que les familles monoparentales ayant à leur tête une femme.

Les femmes sont plus susceptibles que les hommes d'avoir la garde de leurs enfants. Par conséquent, les femmes sont non seulement plus susceptibles que les hommes d'être des parents seuls, mais elles sont aussi plus susceptibles d'amener leurs enfants biologiques ou adoptifs dans une famille recomposée.



Par conséquent, parmi les 510 800 femmes vivant au sein de familles recomposées, 66 % avaient seulement leurs enfants biologiques ou adoptés à la maison, 19 % avaient seulement les enfants de leur conjointe ou conjoint ou de leur partenaire et 15 % avaient leurs enfants, biologiques ou adoptés, en plus de ceux de leur conjointe ou conjoint ou de leur partenaire. Dans le cas des hommes vivant au sein de familles recomposées, 26 % avaient seulement leurs enfants biologiques ou adoptés à la maison, 43 % avaient seulement les enfants de leur conjointe ou conjoint ou de leur partenaire et 31 % avaient leurs enfants, biologiques ou adoptés, en plus de ceux de leur conjointe ou conjoint ou de leur partenaire.

Unions multiples

Environ le cinquième (20 %) des personnes âgées de 15 ans et plus ont vécu plus d'une union — qu'il s'agisse d'un mariage ou d'une union libre — au cours de leur vie. Il y avait peu de différences dans les proportions entre les femmes et les hommes âgés de moins de 65 ans. Dans le cas des femmes âgées de 25 à 34 ans, la proportion était de 16 %, et elle est relativement stable pour les femmes de 35 à 64 ans, soit entre 25 % et 28 %. La proportion a par la suite diminué pour les personnes de 65 à 74 ans (19 % des femmes et 26 % des hommes) et les personnes de 75 ans et plus (13 % des femmes et 18 % des hommes).

Autres situations des particuliers vivant dans les ménages

Le cinquième des femmes et des hommes âgés de 15 ans et plus vivant dans des logements privés vivaient seuls, avec des personnes non apparentées seulement, c'est-à-dire des colocataires, des chambreurs ou des pensionnaires, ou avec des personnes apparentées.

La plupart des femmes qui ne vivaient pas avec des membres de leur famille vivaient seules, bien que les tendances varient selon l'âge. En 2011, parmi les personnes âgées de 20 à 54 ans, une proportion plus faible de femmes que d'hommes vivaient seules. Par exemple, chez les personnes âgées de 40 à 44 ans, 7,3 % des femmes et 13 % des hommes vivaient seuls. Du milieu à la fin de la cinquantaine, un plus grand nombre de femmes que d'hommes vivaient seules, et l'écart augmentait tout au long du troisième âge. De 65 à 69 ans, 24 % des femmes et 15 % des hommes vivaient seuls, et à l'âge de 80 ans et plus, 51 % des femmes et 23 % des hommes vivaient seuls.

L'espérance de vie plus élevée des femmes comparativement aux hommes explique en grande partie cette différence entre les sexes pour ce qui est de vivre seul à un âge plus avancé. Ainsi, l'âge médian des femmes vivant seules en 2011 était de 61,9 ans et, pour les hommes, il était de 50,4 ans.

En plus de la population vivant dans des ménages privés, 613 100 personnes vivaient dans des logements collectifs en 2011 au Canada : 356 300 femmes et filles et 256 800 hommes et garçons, ce qui représente 2,1 % de la population totale de femmes et 1,6 % de la population totale d'hommes.

Note aux lecteurs

Dans cette étude, les données tirées des recensements de la population et de l'Enquête nationale auprès des ménages de 2011, les statistiques de l'état civil (base de données sur les naissances) ainsi que les données de l'Enquête sociale générale sont utilisées pour examiner la famille et les situations des femmes dans les ménages au Canada.

Définitions, source de données et méthodes : numéros d'enquête 3231, 3901, 4501 et 5178.

L'article « [Familles et situation des particuliers dans les ménages](#) », qui fait partie de la publication *Femmes au Canada : rapport statistique fondé sur le sexe (89-503-X)*, est maintenant accessible à partir du module *Publications* de notre site Web, sous l'onglet *Parcourir par ressource clé*.

La publication *Femmes au Canada : rapport statistique fondé sur le sexe*, septième édition (89-503-X), est maintenant accessible à partir du module *Publications* de notre site Web, sous l'onglet *Parcourir par ressource clé*. La publication est le résultat d'une collaboration entre Condition féminine Canada et Statistique Canada.

Pour obtenir plus de renseignements, communiquez avec nous au 514-283-8300 ou composez sans frais le 1-800-263-1136 (STATCAN.infostats-infostats.STATCAN@canada.ca).

Pour de plus amples renseignements sur la publication *Femmes au Canada*, communiquez avec Pierre Turcotte au 613-854-1622 (pierre.turcotte@canada.ca), Division de la statistique sociale et autochtone.